
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
MARTES 31 DE ENERO 2023 

 
Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Corcholatas piden unidad contra los conservadores 
Solicitan el respaldo para sus temas prioritarios: designación de consejeros electorales, hacer 
frente al golpeteo por el Metro, proyecto de nación y combate al trafico de armas 

 
“Putin convirtió la energía en un arma” 
Mantendrán apoyo a Ucrania 

 
Cuestionan a SEP mano de chavista 
Critican labor de Secretaria de Sady Loaiza, ex funcionario de Maduro 

 
Nuevos consejeros del INE por sorteo, propone Adán Augusto 
“No pasa nada si no se aprueba el Plan B”, dice AMLO; Sheinbaum pide cerrar filas y Delfina se 
queja de que a llamen “delincuente electoral” 

 
Arrancan… 
Morena está en el lado correcto de la historia: Adán Augusto López 

 
Crecería México 1.7% en 2023: FMI 
Actualización. Revisa al alza su estimación desde 1.2% en octubre 

 
Sortean ingresos presupuestarios caída por apoyos a gasolinas en 2022 
En el año crecieron 2.5% y rebasan la expectativa 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Con republicanos y demócratas sabemos entendernos: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/31/politica/008n1pol 
La relación de México con Estados Unidos es muy buena, sabemos cómo 
entendernos con el Partido Republicano y sabemos también cómo 
entendernos con el Partido Demócrata, sostuvo ayer el presidente Andrés 
Manuel López Obrador al hacer un amplio repaso de los episodios en los que 
el ex mandatario Donald Trump colaboró y aceptó las peticiones o 
propuestas del gobierno mexicano. Al ser consultado en la mañanera de 
ayer sobre las declaraciones del ex secretario de Estado, Mike Pompeo, 
quien en su libro afirma que tras el amago de cerrar la frontera, en 
conversaciones con el canciller Marcelo Ebrard, el gobierno mexicano 
aceptó el programa Quédate en México.  
Ebrard actuó muy bien y sigue actuando muy bien, dijo López Obrador. 
Recalcó que tampoco vamos a caer en ninguna provocación, no nos vamos 
a enganchar, no vamos a ir a todas, no vamos a gastar la pólvora en 
infiernitos. O sea, la política requiere de saber distinguir qué es una 
escaramuza, qué es una batalla, qué es una guerra. 
 
En plenaria sin cargadas, corcholatas empatan en decibeles del 
aplausómetro  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-plenaria-sin-cargadas-corcholatas-empatan-
en-decibeles-del-aplausometro 
Sin aclamación, porras o consignas en favor o en contra de ninguna de las 
corcholatas se llevó a cabo la reunión plenaria de los diputados federales de 
Morena, en la que por primera vez participaron los cinco aspirantes a la 
candidatura presidencial: Marcelo Ebrard Casaubon, Gerardo Fernández 
Noroña, Adán Augusto López Hernández, Ricardo Monreal Ávila y Claudia 
Sheinbaum Pardo. Previo al encuentro en el Palacio Legislativo y a petición 
del coordinador del grupo parlamentario, Ignacio Mier Velazco, todos los 
integrantes de la bancada firmaron un “acuerdo de unidad” para no dejar 
que los ánimos se desbordaran y no favorecer a ninguno de los aspirantes. 
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El líder de la fracción informó ante el secretario de Gobernación, primer 
participante en la pasarela, que el acuerdo de la bancada fue ser mesurados 
y no mostrar una mayor preferencia o animadversión por alguno de los 
ponentes para evitar que esa fuera la nota en los medios de comunicación. 
 
Para las corcholatas en San Lázaro, ni espacios vacíos ni 
aplausómetro  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/31/politica/005n1pol 
Un pacto que se tejió el fin de semana contuvo apenas las expresiones de 
respaldo de diputados a las corcholatas en la plenaria de Morena y en el 
cálculo de que la elección del candidato presidencial será una prueba de 
lealtad al movimiento, el coordinador de la bancada, Ignacio Mier, sacó por 
unanimidad un acuerdo para evitar la ruptura y promover, en cambio, la 
unidad. En el contexto de la sucesión anticipada, la plenaria de los diputados 
guindas devino inevitablemente en pasarela de los cuatro aspirantes a la 
candidatura del partido. La jornada arrancó con la participación del 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, con quien Mier 
simpatiza, pero el legislador le anticipó que la bancada no daría la nota sobre 
a quién le aplaudían más los diputados y a quién le hacían el vacío. 
Eso no va a suceder y vamos a estar unidos, le dijo. Esto es, que al menos en 
San Lázaro la línea es que no hay línea. 
 
Tiene pendientes en México: Marcelo Ebrard  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tiene-pendientes-en-mexico-marcelo-ebrard 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, aseguró que el 
exsecretario de Seguridad Pública del entonces presidente Felipe Calderón, 
Genaro García Luna, tiene varios “asuntos pendientes” con la justicia 
mexicana, por lo que no se descarta su extradición. “Tenemos acceso a las 
audiencias y tendremos en su momento el acceso conforme al Acuerdo de 
Cooperación Jurídica y los tratados de extradición que hay”, dijo. 
Genaro García Luna enfrenta a la Corte del Distrito Este de Nueva York en 
un juicio por delitos relacionados con el narcotráfico. Tras la firma de un 
convenio de colaboración entre la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) 
y Banxico, Ebrard dijo que ayer se reanudaron las audiencias contra García 
Luna y el gobierno de México está a la expectativa de lo que se planteé.  
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“De las declaraciones que se hagan, es un juicio muy relevante para México”, 
dijo. “México tiene derecho a acceder a esos documentos y también la 
Fiscalía General de la República, que ya señaló que tiene varios asuntos 
pendientes con ese señor aquí en México y ese es el cuadro que tengo el día 
de hoy”, comentó. 
 
Nuevos consejeros del INE por sorteo, propone Adán Augusto  
https://www.milenio.com/politica/nuevos-consejeros-del-ine-seran-elegidos-por-
insaculacion-segob 
Ciudad de México. - La elección de los cuatro nuevos consejeros del Instituto 
Nacional Electoral (INE) será por insaculación, pues Morena “no va a suplicar 
la construcción de una artificial mayoría constitucional” para elegirlos en el 
pleno de la Cámara de Diputados. Así lo advirtió el titular de la Secretaría de 
Gobernación, Adán Augusto López, al descartar un acuerdo político con la 
oposición para nombrar a los sustitutos de Lorenzo Córdova, Ciro 
Murayama, Adriana Favela y Roberto Ruiz en el Consejo General del INE. 
-¿Entonces por insaculación? “Va a ser por insaculación”, puntualizó. 
Antes, al participar en la inauguración de la reunión plenaria de Morena en 
la Cámara de Diputados, López instó a los legisladores a rechazar una 
negociación política para la elección de los funcionarios electorales y no 
temer a la insaculación. “Ustedes son gente de convicción y saben que no 
vamos a suplicar la construcción de una artificial mayoría constitucional, 
pues yo les pido que cuiden el proceso y que muchos de aquí incluso fueron 
(candidatos) por insaculación, pues así se puede y se debe elegir a los 
consejeros electorales”, remarcó. 
 
Endosan al Congreso retomar categoría aérea  
https://www.reforma.com/endosan-al-congreso-retomar-categoria-aerea/ar2544665?v=2 
Ciudad de México. - La Administración Federal de Aviación de Estados 
Unidos (FAA, por sus siglas en inglés) no podrá solventar las faltas 
detectadas para recuperar la Categoría 1 hasta que la iniciativa para 
modificar Ley de Aviación Civil y la Ley de Aeropuertos sea aprobada, 
aseguró Jorge Nuño Lara, titular de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT).  
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"La FAA no podrá solventar el 25 por ciento de los hallazgos detectados (10 
de 39), hasta que la iniciativa de Ley de Aviación Civil y la Ley de Aeropuertos 
que el Ejecutivo envió al Congreso el 15 de enero pasado se apruebe en los 
términos propuestos", dijo al participar en la reunión plenaria de Morena en 
la Cámara de Diputados. Nuño Lara recordó que en la visita de una 
delegación mexicana a las oficinas de la FAA en Washington, se alcanzaron 
acuerdos positivos para realizar una revisión técnica en las primeras 
semanas de febrero, a fin de asegurar que la próxima Auditoria de 
Seguridad Aérea Internacional (IASA) resulte favorable. 
 
Cuestionan a SEP mano de chavista  
https://www.reforma.com/cuestionan-a-sep-mano-de-chavista/ar2544621?v=4 
Ciudad de México. - La presencia del ex funcionario chavista venezolano 
Sady Arturo Loaiza Escalona en el diseño de contenidos de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), causó inconformidad entre especialistas 
educativos. Loaiza, que hasta el 2018 estuvo en el Gobierno venezolano de 
Nicolás Maduro, heredero político de Hugo Chávez, labora desde el año 
pasado como subdirector de Materiales Educativos de la SEP, área 
encabezada por Marx Arriaga. Como subdirector, Loaiza está encargado del 
"análisis y rediseño pedagógico de materiales" de la dependencia. 
Conforme contratos disponibles en 2022, Loaiza Escalona recibió pagos de 
honorarios de la SEP para reformular contenidos de telesecundaria además 
de que participa con Arriaga en la elaboración de libros de texto de 
educación básica. El 12 de diciembre pasado, Arriaga se "despidió" de su 
cuenta de Twitter y dijo que regresará hasta el 7 de abril pues "todas mis 
fuerzas estarán en la innovación de los Libros de Texto Gratuitos de la 
educación básica". 
 
Critica colectivo arbitrariedad y manipulación en el País  
https://www.reforma.com/critica-colectivo-arbitrariedad-y-manipulacion-en-el-
pais/ar2544653?v=5 
Ciudad de México. - En un intento por cambiar el rumbo del País en el 2024, 
políticos, empresarios, académicos, médicos, feministas, activistas, 
ambientalistas y hasta deportistas lanzaron el movimiento "Colectivo por 
México".  
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Sin mencionar directamente a Morena o al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quienes integran la propuesta advierten que los mexicanos 
padecen la arbitrariedad en el ejercicio del poder, la manipulación de la 
verdad, uso de la pobreza y el odio por no pensar igual. 
Sin embargo, apuntan, previo a la elección presidencial de 2024, una gran 
mayoría de la población está indignada por la actuación de los partidos, el 
militarismo creciente, el deterioro de los servicios e instituciones, los 
embates a la ciencia, el debilitamiento de los contrapesos políticos y sociales 
y los golpes a la democracia. "Los mexicanos padecemos arbitrariedad en el 
ejercicio del poder, discrecionalidad en la aplicación de los recursos 
públicos, manipulación de la verdad, carencia de servicios, uso político de la 
pobreza, violencia e impunidad", dijo el jurista Diego Valadés, quien fue uno 
de los oradores del evento. 
 
Urgen a propuestas y fin de polarización; Cuauhtémoc 
Cárdenas no acude a presentación  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/urgen-a-propuestas-y-fin-de-polarizacion-
cuauhtemoc-cardenas-no-acude-a-presentacion 
Un grupo de 52 políticos, defensores de derechos humanos, medallistas 
olímpicos, indígenas, personas con discapacidad, académicos, empresarios 
y exombudsman lanzaron ayer el esfuerzo Mexicolectivo ante cerca de 500 
invitados, a quienes instaron a unirse a recuperar el México laico, de respeto 
a las leyes y a las instituciones, comprometido con la democracia, la salud y 
la educación. Con la ausencia de uno de sus creadores, Cuauhtémoc 
Cárdenas, quien el sábado informó que prefería no asistir a la presentación 
de la convocatoria que él y otras 24 personas construyeron durante meses, 
este grupo de 52 personas planteó la necesidad de pensar un país de 
derechos, plural, donde las voces disidentes fortalezcan su democracia y sus 
libertades, y se deje atrás la idea de una sola voz que impere. 
El objetivo es contar en junio próximo con un proyecto de país que, 
remarcaron sus promoventes, recupere las mejores propuestas en diversos 
ámbitos del desarrollo, superando la polarización y los discursos de odio. 
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Le di 10 mdd a García Luna, asegura “El Lobo”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/le-di-10-mdd-garcia-luna-asegura-el-lobo 
Brooklyn, NY.— Las contradicciones marcaron el interrogatorio del narco 
Óscar El Lobo Nava Valencia, quien aseguró el lunes en un tribunal de Nueva 
York que pagó “más de 10 millones de dólares en efectivo” al exsecretario de 
Seguridad Pública de México Genaro García Luna, cuya defensa puso en 
duda todos los dichos del testigo y lo cuestionó sobre el porqué apenas un 
mes antes dijo no conocer al acusado. “Le di más de 10 millones en efectivo 
procedentes de la droga”, dijo el testigo de la fiscalía en el juicio al 
funcionario mexicano de más alto nivel que ha pasado por las cortes 
estadounidenses. Pero la defensa le preguntó por qué no había 
mencionado antes al secretario de Seguridad Pública del gobierno de Felipe 
Calderón (2006-2012), pese a que se había reunido “docenas de veces” con 
responsables estadounidenses tras su extradición a Estados Unidos en 2011. 
García Luna fue detenido en Dallas, Texas, en 2019, acusado de cuatro cargos 
por tráfico de drogas y uno por mentir a las autoridades migratorias del país 
vecino. 
 
Por "fraude" en 2017 no nos confiamos a pesar de encuestas: 
Delfina Gómez  
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2023/delfina-gomez-fraude-2017-edomex-
confiamos 
Delfina Gómez, precandidata al gobierno del Estado de México por Morena, 
PT y PVEM, ha dedicado las últimas dos semanas a recorrer la entidad como 
parte de la precampaña, donde ha insistido a sus simpatizantes y militantes 
del partido en no bajar la guardia, no confiarse para evitar lo que considera 
fue un fraude del PRI en 2017, en algunas regiones donde le falló la 
organización hace seis años. La maestra reconoce que sentirá nostalgia al 
no poderse acompañar de la imagen del presidente Andrés Manuel López 
Obrador por los nuevos lineamientos del Tribunal Electoral que ahora lo 
prohíben, pero se dice capaz de hacer campaña sola. 
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'Putin convirtió la energía en un arma’  
https://www.excelsior.com.mx/global/putin-convirtio-la-energia-en-un-arma/1567409 
Aunque el presidente de Rusia, Vladimir Putin, haya convertido sus recursos 
energéticos en un arma política, con la invasión a Ucrania, y pretenda forzar 
a los países europeos a apoyarlo o no protestar por sus 
acciones, no lo permitiremos, afirmó el vicepresidente ejecutivo de la 
Comisión Europea, Frans Timmermans. “Putin no nos va a chantajear con la 
energía. Pero si no hay alternativa, es muy difícil para las industrias trabajar 
y si no funcionan las industrias, la gente pierde sus trabajos y luego tienes 
otro problema”, dijo Timmermans en entrevista con Excélsior. 
Agregó que el apoyo a Ucrania se mantendrá el tiempo que sea necesario, 
ya que es algo que quiere 76% de los europeos. “Esto también es sobre 
valores, Putin promueve la discriminación contra la población LGBTQ+, el 
racismo. Nadie en América Latina quiere esto, nadie en Europa lo quiere.” 
Timmermans, quien también es el responsable del Pacto Verde Europeo y 
viajó a México para preparar los objetivos de la Conferencia de las Partes 
(COP) 28, aseguró que seguir comprando combustibles fósiles a los rusos ya 
no es una posibilidad, dado que se comportan como una potencia 
colonialista. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-largo-camino-hacia-
dinamarca 
Nos comentan que padres de niños con cáncer interpusieron una queja 
ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos solicitando que sea 
este órgano internacional el que ordene al Estado Mexicano que se 
garantice el tratamiento para los menores. La Comisión Interamericana les 
ha contestado que se encuentra estudiando la problemática del caso. Hay 
quien se pregunta si en Dinamarca los ciudadanos tienen que acudir a 
instancias internacionales de derechos humanos para que el gobierno 
cumpla con su obligación de entregarles de manera puntual, completa y 
gratuita los medicamentos. Nos hacen ver que la promesa presidencial de 
que el sistema sanitario de México estará a fin de este año al mismo nivel 
que el de Dinamarca aún se ve lejana. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-31/op242546 
SI LA VIDA es una tom, tom, tómbola... también lo será la selección de los 
nuevos consejeros del INE. La ley prevé que, en caso de no haber acuerdos 
entre las fuerzas políticas en la Cámara de Diputados, los nombres de 
quienes aspiran al cargo serán literalmente sorteados y que sea lo que Dios 
quiera. EL DEMOCRATÍSIMO método de "meta su manita santa y saque el 
número ganador" fue establecido como válvula de escape en caso de atorón 
político, pero como en Morena no creen en el diálogo con la oposición, 
pretenden hacer del sorteo la primera opción para las designaciones. La 
orden vino directamente de Adán Augusto López, quien seguramente trae 
la línea directa de Palacio Nacional. 
Y A LO MEJOR la decisión no resulta tan desastrosa como parece, siempre y 
cuando las ternas sean integradas por gente que realmente sepa de 
asuntos electorales, que tenga integridad administrativa y, sobre todo, que 
no tenga sumisión a ninguno de los Poderes. ¿Es mucho pedir? Pues sí, pero 
es que es mucho lo que está en jugo. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1634 
Que el canciller Marcelo Ebrard estará de gira en los próximos días para 
anunciar diversas inversiones relacionadas con energías renovables. El 
jueves irá a Puerto Peñasco, Sonora, para dar seguimiento a la construcción 
de la planta de energía solar más grande de Latinoamérica, mientras que el 
viernes hará un anuncio importante en San Luis Potosí sobre la fabricación 
de vehículos eléctricos en México, justo lo que quieren los gobiernos de 
Estados Unidos y Canadá, así que ya se ve por dónde fueron las 
conversaciones de la reciente cumbre con la visita de Joe Biden y Justin 
Trudeau. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
“Amigo, date cuenta”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amigo-date-cuenta 
Los cuatro consejeros que impulsó al INE han denunciado que la reforma 
electoral es un retroceso democrático y ya los descalificó. Carmen Aristegui 
moderó la presentación del libro de Lorenzo Córdova y Ciro Murayama 
respaldando al INE, y fue acusada de traidora. A Proceso, que tiene como 
accionista a su exconsejero jurídico Julio Scherer, lo ha tildado de medio de 
comunicación al servicio de los conservadores. Se le voltearon tres de los 
cinco ministros que tenía en la Suprema Corte. A la UNAM, su trampolín por 
décadas, ya le dijo que es de derecha. 
 
Mario Maldonado 
Larrea, solo por Banamex; Fraser y AMLO, siguiente paso 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/larrea-solo-por-banamex-
fraser-y-amlo-siguiente-paso 
Al final de la puja por Banamex solo quedó el magnate Germán Larrea, con 
quien se afinan los últimos detalles para hacer el anuncio formal en las 
próximas semanas. No será en la reunión del 2 o 3 de febrero cuando la CEO 
de Citi, Jane Fraser, dé a conocer la noticia junto al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, aunque el trato está prácticamente cerrado.  
El pasado 14 de diciembre expusimos en este espacio que en Palacio 
Nacional ya sabían que el único que podía adquirir los activos de Banamex 
era el empresario minero Germán Larrea, con todo y que el exsecretario de 
Hacienda, Pedro Aspe, es quien está haciendo las corridas financieras junto 
a Javier Arrigunaga, exdirector del banco y encargado del extinto Fobaproa. 
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Salvador García Soto 
Edomex: Delfina arranca adelante; PRI y Del Moral, atrás  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/edomex-delfina-arranca-
adelante-pri-y-del-moral-atras 
En el arranque de las precampañas por la gubernatura del Estado de México 
las encuestas reportan un hecho inédito para la política mexiquense: nunca 
en la historia de las elecciones de ese estado, el PRI había iniciado la 
contienda en desventaja y en un segundo lugar; por primera vez en este 
2023 un partido distinto al tricolor, Morena, arranca como favorito para 
ganar el estado y su candidata, Delfina Gómez, lidera las encuestas con 45% 
de la intención del voto, contra un 37% de la priista Alejandra Del Moral, que 
contiende por la alianza Va por México. Aunque los 8 puntos de ventaja que 
tiene en este momento la candidata morenista no parecen muchos y en el 
PRI se animan con que en la encuesta de ayer su candidata está “cada vez 
más cerca”, porque redujo la desventaja que llegó a ser hasta de 12 puntos, 
la realidad es que el priismo mexiquense no está acostumbrado a salir de 
atrás en una contienda y a que sus candidatos no encabecen las 
preferencias desde el inicio de las precampañas. 
 
Héctor de Mauleón 
La estafa alrededor de la Estafa Maestra  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-estafa-alrededor-de-la-
estafa-maestra 
La semana pasada, el Noveno Tribunal Colegiado en materia penal de la 
Ciudad de México abrió la posibilidad de que el proceso que la justicia 
mexicana ha seguido en contra de Rosario Robles, secretaria de Desarrollo 
Social y Ordenamiento Territorial y Agrario durante el sexenio de Enrique 
Peña Nieto, concluya finalmente.  Robles pasó tres años en prisión, cuando 
la ley le permitía enfrentar su proceso en libertad. El recurso para retenerla 
fue la falsificación –por parte de las autoridades– de una licencia para 
conducir. Se le acusó de ejercicio indebido del servicio público, a partir del 
caso conocido como “La Estafa Maestra”. 
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Sergio Sarmiento 
La ineptitud  
https://www.reforma.com/la-ineptitud-2023-01-31/op242548 
"Es desgracia habitual en los ineptos la de engañarse al elegir profesión, al 
elegir amigos y al elegir casa". Baltasar Gracián 
El presidente López Obrador ha declarado que todos los males del país son 
producto de la corrupción de los exgobernantes neoliberales y 
conservadores. Por eso ha dicho que, al contratar funcionarios, "lo que más 
me importa, más que la experiencia, es la honestidad. Ya para irnos 
entendiendo mejor: si hablamos en términos cuantitativos, 90 por ciento 
honestidad, 10 por ciento experiencia". Antes "era al revés: 90 por ciento 
experiencia, pero muy corruptos".  
Por eso AMLO justificó el nombramiento de Octavio Romero Oropeza, un 
ingeniero agrónomo sin experiencia en la industria petrolera, como director 
general de Pemex. Romero Oropeza no tiene en realidad una reputación de 
honestidad. Según Elena Chávez, autora de El rey del cash, fue el encargado 
de exigir "moches" a los funcionarios capitalinos "para sostener el 
movimiento político de López Obrador". Más que por honesto, el Presidente 
parece haberlo seleccionado por incondicional. 
 
Carlos Marín 
Metro: previsible, otro recule del MP  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/metro-previsible-otro-
recule-del-mp 
Así como la fiscalía capitalina tuvo que recular de su acusación contra la 
señora Viviana Salgado por un imaginario ataque a las vías de comunicación 
perpetrado, supuestamente, con un agitador plástico de lavadora (mal 
descrito como “aspas”) que se le cayó a las vías del Metro, es previsible que 
claudicará también de la paranoide imputación de homicidio culposo y 
lesiones que le cuelga al conductor del tren que se impactó contra otro el 7 
de enero en la Línea 3 (causando la muerte de una joven universitaria y 
lesiones a 106 pasajeros): Carlos Alfredo Hernández Osorio. 
Para apuntalar la descocada teoría de que los “atípicos” y numerosos 
incidentes en el chatarrizado Metro son actos de “sabotaje”, el vocero de la 
fiscalía, Ulises Lara, aseguró que el choque se debió a la conjunción de dos  
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factores deliberados: el corte y la quema de cables y la “conducción 
negligente” del piloto, que no habría respetado las medidas de seguridad y 
se excedió en la velocidad. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Hace 45 días quisieron matar a Ciro  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/hace-45-dias-
quisieron-matar-a-ciro 
A conveniencia, lo legal va por encima de lo moral y lo moral por encima de 
lo legal. Florestán 
Anoche se cumplieron 45 días del intento de asesinato de mi querido Ciro 
Gómez Leyva y estamos como al principio: sin saber quién le disparó, quién 
lo mandó matar y por qué. Es decir, no se conoce a los autores material ni 
intelectual ni el móvil. Hasta donde se sabe, la Fiscalía de Ciudad de México 
no ha logrado avances desde el momento en que la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana le entregó 12 detenidos tras un operativo simultáneo en el que 
participaron la Sedena y el CNI. El pasado martes 17, cuando le preguntaron 
al presidente López Obrador sobre los avances, dijo que los daría a conocer 
el siguiente viernes, en la mañanera que haría en la oficina del gobierno de 
Ciudad México. Es decir, marcó tiempos no en aras de la investigación sino 
de la política: en el territorio de Claudia Sheinbaum. 
 
Enrique Quintana 
Se pone optimista con México el FMI  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/31/se-pone-optimista-
con-mexico-el-fmi/ 
El Fondo Monetario Internacional hizo una significativa revisión al alza de la 
perspectiva de crecimiento de México para este año. 
En octubre había señalado que sería de 1.2 por ciento y ayer actualizó sus 
cifras para llegar al 1.7 por ciento. El consenso de los analistas que quincena 
con quincena sigue Citibanamex marcó, en su observación más reciente, un 
promedio de 1 por ciento en sus estimaciones de crecimiento para México 
en el 2023. En diciembre, las previsiones reportadas por la encuesta del 
Banco de México fueron de 0.9 por ciento.  
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Veremos en los siguientes días qué es lo que anticipan para febrero. 
Claramente, la previsión del FMI se mueve hacia el optimismo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Todos contra AMLO  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/31/todos-contra-
amlo/ 
Un colectivo amplio, con diferentes orígenes y que en el pasado lucharon 
desde diferentes trincheras, que trabajó por meses para elaborar un 
diagnóstico nacional que permita encontrar una fórmula para derrotar al 
presidente Andrés Manuel López Obrador en las urnas, se presentó ayer en 
sociedad. Es cierto que López Obrador no estará formalmente en la boleta 
presidencial en 2024, pero es igualmente cierto que ninguna candidata o 
candidato de Morena tendrá ninguna posibilidad de lograr nada en las 
urnas si el Presidente no está ahí para acompañar, movilizar y llamar a la 
acción. Del futuro de López Obrador depende la suerte de quien abandere 
Morena y el proyecto presidencial. 
 
Darío Celis 
El jueves Fraser con AMLO y Banamex a punto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/31/el-jueves-fraser-con-amlo-
y-banamex-a-punto/ 
LA VENTA DE Banamex ya en fase final. Esta semana habrá noticias, pues el 
jueves la CEO de Citi, Jane Fraser, se reunirá en Palacio Nacional con Andrés 
Manuel López Obrador, como se lo habíamos adelantado. 
El Presidente será informado del avance de este proceso que justo acaba de 
cumplir un año de haberse anunciado y que ya tiene un finalista: el 
empresario minero Germán Larrea Mota-Velasco. En el encuentro en la casa 
presidencial estarán los dos directivos claves de la venta: Paco Ybarra, 
director de Clientes Globales, y Mark Mason, director de Finanzas del 
conglomerado neoyorquino. Larrea al final se impuso a Daniel Becker tras 
haber mejorado su oferta vinculante del 20 de octubre: la llevó arriba de los 
11 mil millones de dólares.  
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/31/opinion/008o1pol 
Uno de los argumentos explosivos que usa la pareja de muy próximos ex 
consejeros electorales, Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, se refiere al 
presunto riesgo de que, al desmontarse una parte del oneroso y longevo 
aparato de organización electoral que ellos y otros personajes similares han 
construido, se podría llegar a escenarios caóticos, a la ruptura de la paz 
social. Con tal argumento de apocalipsis electoral y social cuando sus 
hechuras en el Instituto Nacional Electoral no sean las mismas, los dos jefes 
han decidido pasar al activismo abierto contra el llamado plan B, que ha sido 
aprobado en la Cámara de Diputados y se espera que en el mes en puerta 
lo sea por la de Senadores. Inconformes con el proceso legislativo que va en 
vías de aprobación por los representantes formales de la ciudadanía, es 
decir, los diputados y senadores a quienes los ciudadanos dieron mayoría 
en el Poder Legislativo federal, los consejeros del INE y los partidos 
contrarios al obradorismo (PAN, PRI y PRD) han anunciado que solicitarán a 
la Corte que declare inconstitucional tal plan. Pero, en añadidura de 
partidismo abierto, Córdova y sus aliados invitan a la gente a que presente 
impugnaciones similares. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/31/opinion/006o1eco 
Apesar de la carga enorme que representa el pago de intereses de la deuda 
que contrajeron los gobiernos pripánicos, no habrá crisis de fin de sexenio. 
Fueron traumáticas las que ocurrieron en la parte final de algunos 
gobiernos: devaluación de la moneda, fuga de capitales, quiebra de 
empresas, millones de familias reducidas a la pobreza extrema. El gobierno 
de la 4T ha armado un blindaje para entregar la administración tersamente, 
sin sobresaltos, a la que sigue. Nuestro país cuenta con un blindaje de 
amortiguadores fiscales –informa la Secretaría de Hacienda en su reporte 
del último trimestre del año pasado– para hacer frente a los choques 
económicos tanto internos como externos, el cual asciende de manera 
conjunta a 262 mil millones de dólares. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Antonio Díaz y Ricardo Lagunes: vivos los queremos  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/31/opinion/014a1pol?partner=rss 
Continúan desaparecidos, desde el pasado 15 de enero, el abogado de 
comunidades indígenas, de larga trayectoria, Ricardo Arturo Lagunes, y 
Antonio Díaz Valencia, profesor y líder comunal de Aquila, Michoacán, 
candidato a presidir el comisariado ejidal, y defensor del medio ambiente. 
Los hechos sucedieron cuando regresaban de una asamblea en la 
comunidad nahua de Aquila sobre la renovación de las autoridades de 
bienes comunales, que por razones ajenas a los 465 comuneros se ha 
pospuesto desde hace dos años... De inmediato lo denunciaron sus 
familiares al perder contacto con ellos. La camioneta pick-up blanca en que 
viajaban apareció, al parecer sólo horas después, con impactos de arma de 
fuego, en los límites de Michoacán y Colima, en la carretera federal a 
Manzanillo, en la zona de topes de la localidad de Cerro de Ortega, 
municipio de Tecomán. No se proporcionó mayor información ni se precisó 
qué autoridades encontraron el vehículo. 
La Procuraduría Agraria tendrá que responder en torno al aplazamiento 
del cambio de autoridades comunales. Pero un dato es clave: ¿en qué 
momento se incorporaron a la búsqueda de la desaparición ocurrida el 
pasado 15 de enero las autoridades federales y estatales? Las fiscalías de 
Colima y de Michoacán ¿abrieron una carpeta de investigación para dar 
sustento a sus diligencias? ¿Cuándo lo hicieron el Mecanismo de Protección 
para Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas? Son 
algunas preguntas que, cual telón de fondo, están vinculadas al objetivo de 
localizar con vida al abogado Ricardo Lagunes y al comunero Antonio Díaz. 
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Desde Nueva York, también exigen la aparición con vida de 
Ricardo Lagunes y Antonio Díaz, desaparecidos en México 
https://www.federacionanarquista.net/desde-nueva-york-tambien-exigen-la-aparicion-
con-vida-de-ricardo-lagunes-y-antonio-diaz-desaparecidos-en-mexico/ 
El pasado domingo, 15 de enero de 2023, Ricardo Arturo Lagunes Gasca y el 
profesor Antonio Díaz Valencia, fueron víctimas de secuestro y desaparición 
forzada. Ambos luchadores acababan de salir de una asamblea comunitaria 
en Aquila y posteriormente se trasladaron con dirección a la capital del 
Estado Colima. Desde entonces se desconoce su paradero, por lo que la 
familia y los comuneros de Aquila han realizado diversas acciones 
incluyendo bloqueos en carreteras y el cierre de una mina perteneciente a 
la empresa Ternium. El profesor Antonio Díaz representa al grupo 
mayoritario de comuneros, quienes litigan desde hace años, con asesoría de 
Ricardo Lagunes, con el fin de que se lleve a cabo un proceso de elección 
democrática. Esto resultaría en la pérdida de poder de un grupo minoritario 
que apoya incondicionalmente a la empresa minera y que ha gestionado 
cuantiosos recursos durante años por ese motivo. La familia y los comuneros 
están convencidos de que este grupo cercano a la empresa minera está 
detrás de la desaparición de Antonio y Ricardo. Tanto el Tribunal Unitario 
Agrario como la Procuraduría Agraria han sido sumamente negligentes, 
favoreciendo con su inacción y con ventajas procesales al grupo de poder 
minoritario cercano a la empresa minera. Comparten por tanto 
responsabilidad en la situación de injusticia social que ha culminado con 
estas desapariciones. 
 
Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes 
El territorio, las ciudades y su latido  
https://manuellunanoticias.blogspot.com/2023/01/el-territorio-las-ciudades-y-su-
latido.html 
El sentido de pertenencia de los seres humanos a un territorio se fue 
gestando a la par de ir explorando y encontrando lugares en los que podía 
satisfacer sus necesidades básicas, ponerse a salvo de las inclemencias del 
clima y “domesticar” en su beneficio para la supervivencia su entorno 
natural. El desarrollo de la agricultura es, sin lugar a duda, el punto de 
establecimiento de las poblaciones en un determinado territorio.  
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El establecimiento de la población en esa porción de tierra es también el 
punto de partida de la organización social de la comunidad para gestionar 
sus recursos y dotarse de sus propias normas de convivencia. 
 
Encabeza Salomón Jara Cruz diálogo histórico por la paz 
duradera entre Sola de Vega y San Vicente Coatlán  
https://www.rioaxaca.com/2023/01/30/encabeza-salomon-jara-cruz-dialogo-historico-por-
la-paz-duradera-entre-sola-de-vega-y-san-vicente-coatlan/ 
Oaxaca. - El Gobernador Salomón Jara Cruz encabezó una reunión histórica 
con las autoridades municipales y comunales de San Vicente Coatlán y Sola 
de Vega, quienes intercambiaron sus Cartas de Intención de Paz Duradera, 
como parte del diálogo para lograr el avance de la construcción de la 
autopista Barranca Larga- Ventanilla.  
En un diálogo abierto y franco entre pueblos hermanos, las autoridades 
municipales y comunales se dieron la mano, y acordaron continuar los 
trabajos hasta lograr una solución definitiva al conflicto de tierras que 
mantienen desde hace 50 años; y ante el Gobernador Salomón Jara, 
refrendaron su buena voluntad para avanzar en la reconciliación de sus 
pueblos, porque ya nadie quiere violencia ni enfrentamientos. 
En la reunión estuvieron presentes Flor Estela Morales Hernández de la 
Coordinación para la Atención de los Derechos Humanos; Rodrigo Santos 
Jarquín, presidente de la Junta de Conciliación Agraria; Juan Javier 
Granados de la Comisión Nacional de Vivienda; Iván Quiroz Martínez, 
presidente municipal de Sola de Vega; Luciano Osorio Ruiz, presidente de 
San Vicente Coatlán, las autoridades de Bienes Comunales de ambos 
municipios; el delegado de la SICT, José Luis Chida Pardo; Netzahualcóyotl 
Salvatierra López de la Secretaría de las Infraestructuras y Comunicaciones, 
representantes de la Procuraduría Agraria en Oaxaca y un Visitador de la 
Defensoría de los Derechos Humanos de los Pueblos de Oaxaca. 
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Ejidatarios de La Pila se movilizan contra ocupación de su 
territorio para libramiento  
https://www.astrolabio.com.mx/ejidatarios-de-la-pila-se-movilizan-contra-ocupacion-de-
su-territorio-para-libramiento/ 
San Luis Potosí. - Con un recorrido por la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), la delegación de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), y presencia en el acceso a los terrenos 
donde la BMW instalará su nueva planta, ejidatarios de La Pila volvieron a 
advertir al presidente Andrés Manuel López Obrador sobre corrupción en la 
dependencia federal. Apenas el martes de la semana pasada enviaron un 
video a López Obrador para advertirle sobre las maniobras de empresarios 
coludidos con el comisariado para apropiarse de 30.26 hectáreas para 
construir un libramiento con la complicidad de funcionarios de la SICT, 
ahora este lunes colocaron en la delegación y la SCT pequeños carteles con 
una advertencia similar. Le exponen al funcionario la forma en que, desde el 
mes de diciembre, se comenzó a pagar a los ejidatarios la parte proporcional 
que supuestamente les corresponde por los terrenos que ocupará la 
carretera, acordados en una asamblea ejidal carente de validez por 
cuestiones de quorum y formalidades con la Procuraduría Agraria. 
Incluso le mencionan el número de cuenta del Ejido La Pila y Anexos en el 
banco Actinver, al que se le depositaron 39 millones 349 mil 254 pesos, de 
los que comenzaron a repartir 60 mil pesos por ejidatario, sin que se tenga 
la certeza de cuál fue el origen de ese dinero. Entre las peticiones que hacen 
al titular de la SICT se encuentra una investigación a los funcionarios de la 
secretaría involucrados en los actos irregulares, defina si la dependencia 
avala la ocupación temporal de los terrenos y los presuntos contratos 
firmados para ese fin sin el aval de la Procuraduría Agraria ni inscripción en 
el Registro Agrario nacional, entre otras cosas. 
 
Siguen líos con el Tren Maya  
https://tribunacampeche.com/local/2023/01/30/siguen-lios-con-el-tren-maya/ 
Campeche, Candelaria. - Trabajadores del rancho “Quiptic Ta Lecubtesel”, 
ubicado en la comunidad de Miguel Alemán de este Municipio, y al que el 
pasado 15 de diciembre la Vicefiscalía de Escárcega le aseguró ilegalmente 
dos hectáreas para el proyecto del Tren Maya, impidieron ayer el avance de  
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los trabajos en ese tramo. El problema deriva de que, aunque había el 
acuerdo de repartir la indemnización entre el expropietario y el nuevo 
dueño del predio, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
entregó el cheque al primero, quien escapó con cuatro millones de pesos. 
También acusaron a la gobernadora Layda Elena Sansores San Román de 
tener las manos metidas en este asunto, pues autorizó que gente de la 
Vicefiscalía se quedara en el rancho. Además de la falta de pago, los 
afectados consideran que los trabajos dañarán el ojo de agua que sirve a sus 
animales y a la fauna silvestre de la zona, pues tratan de secarlo para que 
avance el proyecto. Encabezados por su actual dueño, José Luis Gómez 
Bolio, los trabajadores del rancho colocaron toldo y vehículo en el trazo 
donde trabajarían y seguirían dañando el referido cuerpo de agua. 
Gómez Bolio advirtió que continuarán impidiendo los trabajos, pues exige 
que le paguen la parte correspondiente, según quedó asentado en una 
cláusula del acuerdo firmado ante la Procuraduría Agraria (PA), en el 
sentido de que el bien sería entregado hasta que el expropietario y el actual 
dueño recibieran la indemnización. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 31/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678385&fecha=31/01/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO General 1/2023 del Pleno del Tribunal Superior Agrario por el que 
se da a conocer el calendario de suspensión de labores correspondiente al 
año dos mil veintitrés. 
 
DOF: 31/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678387&fecha=31/01/2023#gsc.tab=0 
Para visualizar el "DECRETO que reforma, deroga y adiciona diversas 
disposiciones del Decreto por el que se determinan como zonas de reserva 
y sitios de refugio para la protección, conservación, repoblación, desarrollo y 
control, de las diversas especies de tortuga marina, los lugares en que anida 
y desova dicha especie, publicado el 29 de octubre de 1986, para establecer  
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las previsiones acordes a los santuarios de tortugas marinas (Segunda 
publicación)", es necesario descargar el archivo. 
 
DOF: 31/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678363&fecha=31/01/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado El Palomar, con una superficie aproximada de 1,835-77-91.235 
hectáreas, ubicado en el Municipio de Navojoa, Sonora. 
 
DOF: 31/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678369&fecha=31/01/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Concertación en el marco del Programa para el Bienestar 
Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a través de los apoyos para 
construcción y ampliación de infraestructura de servicios básicos, 
comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y apoyo técnico 
comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y 
la Comunidad Indígena de Cuatzoquitengo, perteneciente al Pueblo 
Indígena Na Savi (Mixteco), Municipio de Malinaltepec, Estado de Guerrero. 
 
DOF: 31/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678370&fecha=31/01/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Concertación en el marco del Programa para el Bienestar 
Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a través de los apoyos para 
construcción y ampliación de infraestructura de servicios básicos, 
comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y apoyo técnico 
comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y 
la Comunidad Indígena de Colombia de Guadalupe, perteneciente al 
Pueblo Indígena Me´phaa (Tlapaneco), Municipio de Malinaltepec, Estado 
de Guerrero. 
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Presenta Sedatu ‘Noctámbula’; guía para tener ciudades 
incluyentes y seguras las 24 horas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-sedatu-noctambula-guia-para-tener-
ciudades-incluyentes-y-seguras-las-24-horas 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) encabezada por Román Meyer Falcón presentó 'Noctámbula: Guía 
incluyente hacia ciudades de 24 horas en México', que impulsa acciones 
para facilitar la vida urbana tanto de día como de noche. 
De acuerdo a la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre 
Seguridad Pública 2022, 46% de las y los mexicanos ha dejado de salir de 
noche por miedo a ser víctima de algún delito; y 69% de las mujeres mayores 
de 18 años se siente insegura de caminar solas por la noche alrededor de su 
vivienda. En este contexto, el secretario Meyer Falcón destacó la 
importancia de fortalecer los procesos de planeación de forma incluyente, 
garantizando el derecho a la ciudad de todas y todos, para su uso y disfrute 
de forma segura durante las 24 horas. 
 
Realiza Conavi 141 viviendas en Isla de Cedros en Baja California  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/realiza-conavi-141-viviendas-en-isla-de-cedros-en-baja-
california 
Baja California. - La Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) realiza 141 
acciones de vivienda en la Isla de Cedros en el estado de Baja California con 
una inversión de más de 60 millones de pesos; estas acciones se atienden 
derivado de un compromiso del presidente Andrés Manuel López Obrador 
y en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), la Coordinación General de Programas para el Desarrollo 
(SGPD) y la Secretaría de Marina (Semar). De las 141 acciones, 93 son 
viviendas nuevas y 48 ampliaciones; las cuales son ejecutadas por 
autoproducción con el apoyo de tres asistencias técnicas autorizadas por la 
Conavi. Las construcciones se llevan a cabo con la cooperación del Gobierno 
del estado de Baja California, el Ayuntamiento de Ensenada y la Exportadora 
de Sal, S.A. de C.V. (ESSA). 
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Red de despojos en Oaxaca está ligada a 34 asesinatos  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/investigan-en-oaxaca-red-de-despojos 
El atentado contra el periodista Édgar Leyva Mendoza, ocurrido en 2021, en 
el que murieron su hermana y su tía, puso al descubierto una red criminal 
liderada por autoridades agrarias y notarios públicos dedicada al despojo de 
propiedades en al menos tres municipios del estado de Oaxaca, y que está 
vinculada al asesinato de al menos otras 34 personas. Entre los homicidios 
está el de una candidata del Partido Acción Nacional (PAN) y el de un 
director de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI), de acuerdo con las 
carpetas de investigación abiertas por la Fiscalía General del Estado (FGEO), 
a las que tuvo acceso EL UNIVERSAL. Tras el atentado en el que sus 
familiares fueron asesinadas, el 3 de febrero de 2021 el periodista permanece 
oculto por temor a que lo maten. Su caso, de acuerdo con la investigación, 
se encuentra vinculado a los despojos. 
Agresiones documentadas 
En 2016, Leyva Mendoza comenzó a documentar varios casos de despojo 
ocurridos en Ocotlán de Morelos, en la región de los Valles Centrales, 
después de entrevistar a ocho comuneros y pequeños propietarios que 
afirmaron ser víctimas del robo de sus tierras, lotes y parcelas. 
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